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ZAPOPAN VERO DELGADILLO

Falla eléctrica afecta 
el suministro de 
agua en 86 colonias

Presenta políticas 
públicas de éxito 
en foro climático

El gobernador de Jalisco, Pablo Lemus, se reunió con sus homólogas de Colima y Guanajuato, con el secretario 
general de Michoacán y mandos territoriales donde se destacó la colaboración por la protección
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VALERIA Y MARÍA JOSÉ 
Francisco 
Buenrostro

Paty 
Sánchez

Valeria Márquez y María José Estupiñán además de ser influencers 
ambas fueron asesinadas por supuestos repartidores, el caso 
de Valeria fue el 13 mayo en su salón de belleza en Zapopan, 

Jalisco mientras realizaba una transmisión en vivo en redes sociales, 
por otro lado, María José también fue asesinada dos días después el 
15 de mayo por un sujeto que le entregaría un obsequio en su propia 
casa en Cúcuta, Colombia. 

Otra similitud en ambos casos es que estaban vulnerables 
por episodios de violencia que habían vivido con sus exparejas. 
Valeria había compartido que temía que algo pudiera pasarle, en 
publicaciones anteriores había contado que tuvo un desencuentro 
con su expareja, y lo culpaba de antemano si algo le pasaba a ella 
o a su familia. En el caso de María José en 2018 ella interpuso una 
demanda por violencia intrafamiliar contra su expareja y el día antes 
del asesinato acudió a la Fiscalía como víctima del proceso, según 
fuentes cercanas al caso, habría obtenido un fallo a su favor, en el 
que se ordenaba una indemnización de 7mil dólares por parte de su 
expareja.

Tanto en México como en Colombia las investigaciones están 
en curso, pero a una semana no hay ningún detenido ni se conoce 
el móvil de los feminicidios, sin embargo, en redes sociales hemos 
visto todo tipo de conjeturas sobre la causa de muerte, algo que 
las revictimiza pues han sido juzgadas por su estilo de vida o con 
quien se relacionaban con comentarios misóginos y juicios morales 
que las responsabilizan de su propio feminicidio. Algo que debe ser 
inaceptable es que como sociedad no sea la indignación la que resalte, 
sino la violencia digital a las que han sido sometidas aun ya sin vida. 
En la página de google trends, en el periodo de esta última semana, 
prevalecen como principales temas de búsqueda el nombre de 
ambas mujeres, acompañados de imágenes y videos, que en el caso 
de Valeria no debe dejar de sorprender el número de reproducciones 
y las veces que ha sido compartido el momento del ataque. 

Estas acciones no solo perpetúan la violencia de género, sino que 
también invisibiliza las fallas estructurales que impiden a las mujeres 
vivir y expresarse con libertad.

¿De todo esto qué nos queda? Reflexionar sobre cuántas mujeres 
viven un entorno de violencia similar al de Valeria y María José y están 
al alcance de un falso repartidor que su objetivo es dispararles para 
quitarles la vida, sería importante ponernos a repensar cómo estamos 
digiriendo este tipo de acontecimientos que no dejan de ser noticia, 
pero sí dejaron de asombrarnos o al menos, eso parece. 

A las autoridades que en muchos casos determinan que son 
hechos aislados, que sus programas o políticas públicas, aunque 
son esfuerzos, aún no han funcionado significativamente, nos toca 
seguir presionando y señalando que falta justicia, si una cámara 
de video vigilancia falla, si una pieza del sistema falla, ya no hay 
justicia, lo peor que puede pasar es que estos feminicidios queden 

impunes como con tantos otros ha sucedido, y lo más grave es 
que ver matar a una mujer en una transmisión en vivo en 

redes sociales no nos motive a más que culparla por sus 
circunstancias, en lugar de movilizarnos y gritar justicia 

para que como dice Vivir Quintana en su estupenda 
letra que refleja la situación actual, podamos vivir 

sin miedo.

No cabe duda que no hay nada peor que 
darle poder a un resentido social, porque 
no va a buscar quién se la hizo sino quien se 

la pague. Tratará de ser todo lo que antes no pudo 
ser; si era pobre, se dará lujos; si fue ninguneado, 
buscará humillar a alguien más y, en general, se 
convertirá en todo lo que un día condenó.

Y de este supuesto no hay mejor ejemplo que 
Gerardo Fernández Noroña, quién supo colarse 
al grupo en el poder, aunque fuera a través de 
un partido político rémora como lo es el PT.

El ahora flamante (es sarcasmo, obviamente) 
presidente de la mesa directiva de la Cámara Alta 
acaba de dar otra muestra más de lo deleznable 
y ruin que puede llegar a ser, luego de que un 
ciudadano, de oficio abogado, que lleva por 
nombre Carlos Velázquez de León, lo increpara 
en la sala VIP de una aerolínea en el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México, llegando a 
hacerse de palabras y darse algunos empujones, 
por lo que se vio obligado a ofrecerle disculpas 
públicas por ese incidente.

Sin embargo, el problema, más allá de lo 
llorón que se vio Noroña, es que utilizó las redes 
oficiales del Senado para denunciar la supuesta 
agresión, presentó la denuncia a título de 
legislador federal, señalando que se violentó su 
investidura como tribuno, más aún presidente, 
al menos por el momento, y ahora se aventó la 
puntada de transmitir las disculpas públicas de 
Velázquez de León, a través de los medios del 
Senado, haciendo un circo en el que se sintió el 
amo y señor del espectáculo, sin darse cuenta 
que sigue siendo el payaso.

Y es que hoy que se siente todo poderoso, 
quizás ha olvidado Fernández Noroña de 
donde viene, pero con gusto le refrescamos la 
memoria, ya que este sociólogo de 65 años de 
edad comenzó a tomar notoriedad al encabezar 
la creación de la Asamblea Ciudadana en 
Defensa de los Deudores de la Banca, en 1995, 
convirtiéndose en un porro de la izquierda 
(cuando sí era izquierda), especialista en 
manifestaciones y grupos de choque, hasta el 
año 2004, que se incorporó al PRD.

Luego de que, en 2008 Alejandro Encinas, su 
gallo para ocupar la dirigencia nacional del Sol 
Azteca perdiera contra Jesús Ortega, Noroña 
renunció al partido y, en 2012, trató de formar 

su propio instituto político denominado “MIL” 
Movimiento de Izquierda Libertaria, que nunca 
alcanzó a tener registro y en 2015 llegó a ser 
diputado federal plurinominal por el Partido del 
Trabajo. 

Ya para 2018 se armó de valor y se auto propuso 
como precandidato de la alianza Morena-PT-
Verde a la Presidencia de la República, de donde 
salió designada Claudia Sheinbaum, lo que le 
valió un berrinche que a nada estuvo de dejarlo 
fuera del grupo en el poder, de no ser por la 
intervención de López Obrador, que le ofreció 
presidir el Senado, tal como hoy se lo cumplió.

Pero lo que viste de cuerpo completo 
a Fernández Noroña son los incidentes 
vergonzosos que ha protagonizado, como 
el que da pie a esta columna, entre los que 
vale la pena recordar cuando en abril de 
2019, como diputado federal, solicitó a la 
tuiteraMariana Díaz le mandase fotos sin ropa 
—mientras se encontraba en China durante 
un ciclo de conferencias parlamentarias con el 
Partido Comunista—   toda vez que ella habría 
mencionado que «estaría a punto de quitarse 
la ropa» debido a la ola de calor presente en la 
CDMX.

Igualmente, luego de que se hizo público 
su número telefónico en Twitter, lo que habría 
ocasionado que diversos ciudadanos le 
mandasen mensajes de texto vía WhatsApp 
y este hubiese reaccionado publicando sus 
números en la misma red, Twitter le habría 
bloqueado esos tuits, por lo que acudió a 
protestar a las oficinas de la red social en 
México, mostrándose por demás déspota con 
el trabajador que lo atendió al señalar que “no 
trataba con empleados”, como si el antecesor de 
Elon Musk le fuera a hacer caso.

Uno de los más recientes patinones fue 
cuando en una videocharla, cuestionó que los 
pares de zapatos hallados en el rancho Izaguirre 
pertenecieran a desaparecidos y que ese 
hallazgo sólo era una campaña de la derecha 
mexicana.

Sin olvidar, claro está, su viaje a todo lujo 
a tierras francesas, con gastos que harían 
palidecer al neoliberal más despilfarrador.

La lista de situaciones polémicas encabezadas 
por este impresentable personaje en las que ha 
puesto de manifiesto su mezquindad, soberbia, 
misoginia y patanería vil son muchas, pero con 
las aquí señaladas basta para validar la frase que 
versa: “Aunque Noroña se vista de seda, chairo 
se queda”.

GENIO Y FIGURA 

AUNQUE NOROÑA SE VISTA 
DE SEDA, CHAIRO SE QUEDA 
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Lidera el Estado crecimiento  
en exportación en 2024

A nivel nacional, la entidad registró un incremento del 16.8% en el valor de 
sus exportaciones, alcanzando un total de 42 mil 541 millones de dólares

Redacción/Quadratín Jalisco

Durante los primeros meses 
de 2024, Jalisco registró un 
incremento del 16.8 por ciento 
en el valor de sus exportaciones, 

alcanzando un total de 42 mil 541 
millones de dólares, lo que representa 
seis mil 137 millones más que en 2023, 
de acuerdo con cifras de Data México, 
plataforma de la Secretaría de Economía.

Con este desempeño, la entidad 
se posiciona como la de mayor 
crecimiento en exportaciones en todo 
el país, superando ampliamente el 
promedio nacional, que fue del 3.3 por 
ciento en el mismo periodo. Le siguen 
Chihuahua, con un aumento de 4 mil 
997 millones de dólares, y Nuevo León, 
con dos mil 907 millones.

La titular de la Secretaría de Desarrollo 
Económico (Sedeco) de Jalisco, Cindy 
Blanco Ochoa, atribuyó este resultado 
a la solidez del modelo productivo 
local y su capacidad para competir 
a nivel global, incluso sin depender 
directamente de una frontera.

“Somos el estado que más ha crecido 
en exportaciones en todo el país y 
sin depender de una frontera. Esto 
demuestra la fortaleza de nuestro 
modelo productivo y la competitividad 
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El principal socio comercial sigue siendo Estados Unidos.

Cada tarjeta otorga dos 
pasajes diarios y pueden 
ser utilizadas en todo el 
transporte público.
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Miles de mujeres jefas de familia reciben tarjetas Yo Jalisco
Redacción/Quadratín Jalisco

Más de 3 mil 200 mujeres que 
cuidan y sostienen a sus familias 
recibieron la tarjeta Yo Jalisco, 

con apoyo para el Transporte 100 por 
ciento.

De tal manera que personal de 
Secretaría del Sistema de Asistencia 
Social, entregó de manera ágil, 
ordenada y segura, mediante un 
sistema de citas programadas, las 3 mil 
200 tarjetas en una jornada realizada en 
el Parque San Jacinto, en Guadalajara.

Es de destacar que las beneficiarias, 

de acuerdo a la convocatoria, son 
mujeres sostén económico de una 
familia con dependientes económicos, 
con un rango de edad de entre 18 a 59 
años.

Cada tarjeta otorga dos pasajes 
diarios y pueden ser utilizadas en todo 
el sistema de transporte público, como 
Mi Tren, SITREN, Mi Macro Calzada, Mi 
Macro Periférico y las rutas de transporte 
convencional del Área Metropolitana 
de Guadalajara, Puerto Vallarta, Ciudad 
Guzmán, Lagos de Moreno y Tepatitlán.

Este apoyo forma parte de la política 
de movilidad inclusiva impulsada por 

el Gobierno del Estado, y está dirigido 
a mujeres que son el principal sustento 
económico y emocional de sus familias.

Cabe destacar que este programa no 
solo representa un ahorro significativo en 
la economía de las familias, sino también 
una apuesta por la igualdad de género y 
el reconocimiento al trabajo que miles de 
mujeres realizan todos los días.

En Jalisco, con estas tarjetas las 
mujeres que sostienen a sus familias 
pueden moverse a sus trabajos, llevar 
a sus hijas e hijos a la escuela, acudir a 
consultas médicas o a trámites, sin que 
el costo del transporte sea una barrera.

global que tiene Jalisco para impulsar 
el comercio exterior, como motor 
de empleo, derrama económica y 
expansión empresarial”, afirmó.

El principal socio comercial sigue 
siendo Estados Unidos, que concentra 
el 83.6 por ciento de las ventas 
internacionales del Estado. Otros 
destinos relevantes son Canadá, Países 
Bajos, Brasil, Japón y China.

Entre los productos jaliscienses más 
demandados en el extranjero destacan 
los dispositivos electrónicos, teléfonos 
móviles, tecnología inalámbrica, 
así como automóviles, equipos de 
procesamiento de datos, alcohol etílico 
sin desnaturalizar y componentes para 
maquinaria.

En cuanto a importaciones, Jalisco 
reportó un total de 46 mil 730 millones 
de dólares en lo que va del año. Si 
bien el saldo de la balanza comercial 
continúa siendo negativo, con un déficit 
de cuatro mil 189.5 millones de dólares, 
este representa una mejora del 44 por 
ciento respecto a 2023, cuando el déficit 
fue de siete mil 547.2 millones.
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Destaca Lemus colaboración 
de Estados para la seguridad

El mandatario participó en una reunión con sus homólogas de Colima y 
Guanajuato, el secretario general de Michoacán y mandos territoriales

Redacción/Quadratín Jalisco

Existe una total colaboración entre 
autoridades estatales para atender 
el problema de la inseguridad 
en la región occidente del país, 

aseguró el gobernador de Jalisco, Pablo 
Lemus Navarro al participar en una 
reunión con sus homólogas de Colima 
y Guanajuato, el secretario general de 
Michoacán y mandos territoriales.

“Hemos tomado distintos acuerdos 
en beneficio de nuestra región, 
de nuestro estado, para poder 
fortalecer los modelos de seguridad 
interinstitucional. Aquí estamos 
trabajando de la mano porque nos 
vemos como estados hermanos y 
agradezco de verdad todo el apoyo que 
hemos recibido tanto del gobierno de 
la República, como de la Secretaría de la 
Defensa Nacional y de la propia Guardia 
Nacional. Porque trabajando en equipo 
es como vamos a lograr grandes”.

El encuentro fue realizado este 
miércoles en las instalaciones de la XII 
Región Militar en la ciudad de Irapuato, 
en Guanajuato.

El mandatario presentó a la 
autoridades castrenses y homólogas de 
otros estados los resultados alcanzados 
por Jalisco durante los primeros cuatro 
meses de este año 2025.

Mencionó que la entidad bajó al 

lugar 17 a nivel nacional en incidencia 
delictiva total por cada 100 mil 
habitantes, mientras que en el caso de 
los homicidios dolosos el estado bajó al 
12° lugar, en la medición por cada 100 
mil habitantes.

Aseguró que durante la actual 
administración se continuará 
fortaleciendo la prevención del delito 
y la reducción de la incidencia delictiva 

con una visión regional y coordinada.
Lemus Navarro explicó la inversión 

de seis mil millones de pesos que se 
realizará al C5 Escudo Jalisco durante 
el sexenio, y conminó a las entidades 
vecinas a que puedan sumar sus 
plataformas tecnológicas, para que 
los sistemas se comuniquen entre sí y 
sean más efectivos en el combate a la 
inseguridad.
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El encuentro fue realizado en las instalaciones de la XII Región Militar en Irapuato, Guanajuato.

La decisión se tomó tras un mes de pruebas 
piloto.
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Trenes dobles 
reducen tiempos 
en la Línea 1 del 
Tren Ligero
Redacción/Quadratín Jalisco

La Línea 1 del Tren Ligero de 
Guadalajara opera ya de forma 
permanente con trenes dobles, lo 

que ha permitido reducir la frecuencia 
de paso en horas pico a cuatro minutos 
con 40 segundos, según información 
del Sistema de Tren Eléctrico Urbano 
(Siteur).

Con la incorporación de 16 trenes 
dobles en lugar de la combinación 
anterior de 12 unidades, seis triples 
y seis dobles, se logró disminuir los 
tiempos de espera, especialmente 
durante los horarios de mayor 
demanda, de 6 a 10 horas y de 17:30 a 
21 horas. En las llamadas horas valle, el 
intervalo de paso es de seis minutos.

La decisión se tomó tras un mes de 
pruebas piloto en las que se evaluó el 
impacto de esta modificación en una 
línea que transporta a cerca de 132 mil 
personas diariamente.

Además de la reducción en los 
tiempos de espera, se registró un 
aumento en la capacidad de transporte 
por sentido, que pasó de siete mil 
500 a siete mil 800 personas por hora. 
También disminuyó la concentración 

de usuarios en los andenes: el nivel 
de ocupación bajó de 93 a 78 

por ciento.
Con este ajuste, Siteur 

ahora emplea el 100 
por ciento de su 

Programa ECOS Música por la Paz en Ocotlán
Redacción/Quadratín Jalisco

El programa ECOS, Música por la 
Paz, se presentó con un lleno total 
de familiares y amigos de los 107 

niños y niñas adolescentes músicos que 
se reunieron en el Auditorio Municipal 
Manuel Enríquez, en Ocotlán.

El concierto incluyó un repertorio 
clásico y contemporáneo interpretado 
por integrantes de los núcleos ECOS 

Escritores Mexicanos, de Jamay, ECOS 
Nuevo Fuerte, de Ocotlán, y ECOS Patria, 
de Poncitlán, quienes presentaron 
ensambles de Orquesta Sinfónica, en 
los dos primeros casos, y de Banda 
Sinfónica, en el tercer caso.

Los ensambles desplegaron su 
talento en piezas como Finlandia, 
Happy Blues y Danzón 2 de Arturo 
Márquez, éstas últimas ejecutadas 
por ECOS Patria.

El momento más lúdico llegó con 
los integrantes de ECOS Escritores 
Mexicanos, cuyas interpretaciones 
de bandas sonoras como Avengers, 
Raiders March y Plantas vs. Zombies.

La colaboración final de los tres 
grupos con Pictures at an Exhibition 
y Volver al futuro destacó por su 
coordinación y energía, bajo la dirección 
de Ismael Ramos, Luis Ángel Jiménez e 
Isaías García.flota en esta línea.
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Jalisco tendrá sistema de Alerta 
Temprana Multiamenazas

A través de una aplicación que será operada por la UEPCBJ se generarán 
avisos de incendios forestales, sismos, tsunamis o cualquier otra emergencia

Redacción/Quadratín Jalisco

Para  ofrecer información más 
precisa, más rápida, directa y 
útil con el fin de proteger a la 
población en caso de incendios 

forestales, sismos, ciclones y huracanes, 
Jalisco contará con la aplicación Alerta 
Temprana Multiamenazas. 

Este sistema que será presentado 
en las próximas semanas convertirá 
al estado en el primero del país con 
tecnología automatizada.  

“Este sistema, además de la aplicación, 
buscamos que tenga un dispositivo 
que se pueda conectar a los sistemas 
de alerta de los inmuebles y a través 
de estos dispositivos poder generar 
los avisos de incendios, de sismos, 
de tsunami o de cualquier otra 
emergencia que se active”, precisó 
Sergio Ramírez López, director 
General de la Unidad Estatal de 
Protección Civil y Bomberos de Jalisco 
(UEPCBJ). 

Esta aplicación será operada por 
la UEPCBJ, y se estima que las y los 
jaliscienses puedan descargarla y usarla 
en las próximas semanas.  

Para la aplicación de Alerta Temprana 
Multiamenazas, la ciudadanía será parte 
activa de este cambio. Las personas 
recibirán alertas, simulacros, guías y 
comunicados oficiales de forma directa, 
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Se estima que los jaliscienses puedan descargarla y usarla en las próximas semanas.

500 servidores públicos serán capacitados en la metodología Dando alas a la ternura.

Firmarán acuerdo para reducir 
riesgos asociados a la violencia
Redacción/Quadratín Jalisco

Con el objetivo de reducir los factores 
de riesgo asociados a la violencia 
y la delincuencia en Jalisco, el 

Centro de Prevención Social del Estado 
anunció la firma de un convenio de 
colaboración con la organización World 
Vision México. 

Con dicho convenio, se capacitarán a 
alrededor de 500 servidores públicos, 
de los 125 municipios de Jalisco, para 
replicar la metodología de crianza 
positiva bajo el nombre “Dando alas 

a la ternura”. Con esta colaboración se 
buscará reforzar el acercamiento con 
las personas cuidadoras de niñas, niños 
y adolescentes. 

“Creemos que el cuidado de las niñas, 
niños y adolescentes es una tarea de 
todas las personas, y que de ahí pueden 
aportar cambios importantes. Tenemos 
una gran apuesta en la crianza positiva 
y creemos que puede contribuir a 
reducir la violencia familiar”, aseguró 
Yasmín Palos Rodríguez, directora 
del Centro de Prevención Social del 
Estado de Jalisco del Consejo Estatal de 

para que sepan qué hacer, dónde 
moverse o a quién acudir ante una 
emergencia. 

Con este proyecto, Jalisco se colocará 
a la vanguardia nacional en materia 
de gestión de riesgos, consolidándose 
como un referente en la construcción de 
comunidades más seguras y resilientes. 

Con tecnología bien aplicada y la 
colaboración de las y los jaliscienses, 
se apuesta en cuidar y salvar vidas. Por 
otro lado, se aprobó, por unanimidad, 
la creación de la Comisión Permanente 
para la Norma Técnica de Seguridad 
Humana y Contra Incendios.  

“La creación de esta Comisión 
Permanente (…) va a dar certeza 
técnica a municipios, a ciudadanos y a 
empresas, y va a fortalecer la función 
preventiva de las unidades municipales. 
Este dato no es menor, porque significa 
que vamos a tener menos daños, menos 
riesgo para los municipios y mayor 
protección para las y los jaliscienses”, 
enfatizó Salvador Zamora Zamora, 
secretario general de Gobierno y quien 
encabezó la sesión en representación 
de Pablo Lemus Navarro, gobernador 
de Jalisco. 

Seguridad Pública. 
Este esquema promueve el respeto, 

la dignidad, previene el castigo y la 
humillación, fomenta la comunicación, la 
empatía, y rompe ciclos de violencia.

En lo que va de 2025, en 
total se han capacitado 
227 personas a través 
de este programa 
de crianza positiva. 
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Tiene Zona Metropolitana 
363 puntos de inundación

Se agregaron tres 
focos rojos nuevos; 

uno en Tonalá, otro en 
Zapotlanejo y uno más 

en Tlaquepaque

Redacción/Quadratín Jalisco

Como resultado de un trabajo entre 
diferentes dependencias, la Zona 
Metropolitana de Guadalajara 
(ZMG) tiene un nuevo Mapa 

Único de inundaciones actualizado 
al 2025 que revela los puntos más 
críticos, destaca tres nuevos en Tonalá, 
Tlaquepaque y Zapotlanejo; además 
de ocho que dejaron de ser un riesgo, 
detalló la Gerente de Gestión Integral 
de Riesgo y Resiliencia Territorial de 
IMEPLAN, Patricia Zamora. 

“Respecto a los tres sitios nuevos, 
tenemos uno ubicado en Tonalá, en 
la calle Juan Escutia y privada San 
Jorge, en la colonia Los Amiales. El 
siguiente es en la calle Los Manzanos 
y avenida Zapotlanejo, en el municipio 
de Zapotlanejo. El tercero es en calle 
Pedrera y calle Prolongación Nuevo 
México, en la colonia Las Juntitas, en 
San Pedro Tlaquepaque”. 

Agregó que de acuerdo con los más 
recientes datos del Mapa Único de 
Inundaciones realizado entre IMEPLAN 

y los nueve municipios de la Zona 
Metropolitana, hay ocho puntos que 
dejaron de ser críticos ubicados en 
Guadalajara y Tlajomulco de Zúñiga. 

“A los ocho que se redujeron, 
tenemos uno en Guadalajara, que 
es el que está ubicado en Calle 
Santa Mónica y Silvestre Revueltas. 
Ese corresponde al municipio de 
Guadalajara. Y en Tlajomulco de Zúñiga, 
los siete corresponden. Uno a Arroyo 
La Culebra y Boulevard Bosques de 
Santa Anita, en la colonia Bosque Real. 
En Paseo Pedriera y Paseo Vilacova, en 

el fraccionamiento Ponte Vedra. En el 
Arroyo Colorado, en San Agustín”. 

“El siguiente es en Calle Lázaro 
Cárdenas y Calle Roberto Michel, 
en Zapote del Valle. En Carretera 
Guadalajara-Chapala y Villa San Remo, 
en Jardines de la Calera. La colonia San 
Diego, en el fraccionamiento Lomas de 
San Diego. En la calle Loma del Faro y 
Loma de la Calma, en Lomas del Sur. 
Entonces, estos serían los sitios que 
ya no se clasificaron este año como 
recurrentes porque no han presentado 
inundaciones en los últimos cinco años”. 
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También hay ocho puntos que dejaron de ser críticos ubicados en Guadalajara y Tlajomulco.

La sobreocupación es del 60%, dijo el titular 
del organismo.
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Reconocen 
sobrecupo en 
el IJCF; piden 
declarar crisis 
Redacción/Quadratín Jalisco

Durante una mesa de trabajo 
enfocada en ciencias forenses, 
colectivos de búsqueda y 

familiares de personas desaparecidas 
en Jalisco exigieron mejoras urgentes 
en los procesos de identificación y 
resguardo de cuerpos en el Estado. 

La reunión fue convocada por la 
Comisión Especial del Congreso 
local que da seguimiento a temas 
relacionados con desapariciones. Uno 
de los señalamientos más destacados 
fue el reconocimiento, por parte del 
director del Instituto Jalisciense de 
Ciencias Forenses (IJCF), Alejandro 
Axel Rivera Martínez, de que 
actualmente existe un sobrecupo 
del 60 por ciento en las cámaras de 
refrigeración del instituto. 

Explicó que hay capacidad para 
mil 665 cuerpos, pero se resguardan 
dos mil 664. Añadió que para atender 
la situación se requiere una cámara 
frigorífica con espacio para al menos 

dos mil 500 cuerpos. 
Además, Rivera Martínez 

mencionó que el Servicio 
Médico Forense (SEMEFO) 

continúa recibiendo 
cuerpos, segmentos 

y osamentas.

Falla eléctrica afecta abasto de agua en 86 colonias de Zapopan
Redacción/Quadratín Jalisco

Una falla eléctrica en el Tanque 
Polanco del Sistema Intermunicipal 
de los Servicios de Agua Potable 

y Alcantarillado (Siapa) provocó 
la reducción en la operación del 
Acueducto Poniente 4, lo que afectará 
el abasto de agua en 86 colonias del 
municipio de Zapopan. 

Debido a la falla, la instalación opera 
con solo tres de sus cinco equipos 

de bombeo, lo que generará bajas 
presiones y, durante las horas de 
mayor consumo, cortes intermitentes 
en el suministro. De acuerdo con el 
organismo, se espera que el servicio 
quede restablecido la noche del sábado 
24 de mayo. 

Para quienes requieran el servicio 
de pipas, SIAPA puso a disposición el 
número telefónico 33-3668-2482, así 
como sus redes sociales oficiales en X 
y Facebook bajo el usuario @siapagdl. 

 

Puedes consultar la lista completa en las 
redes oficiales del Siapa.
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Presenta Vero Delgadillo 
políticas públicas de éxito
Redacción/Quadratín Jalisco

La presidenta de Guadalajara, 
Verónica Delgadillo, participó en 
un panel internacional convocado 
por la Presidencia de la COP30, 

el foro climático más importante del 
mundo. La alcaldesa fue designada 
como portavoz de 118 municipios de 
México, y acudió en representación 
de más de 400 alcaldes firmantes del 
Pacto Global de Alcaldes por el Clima y 
la Energía. 

En su participación presentó las 
políticas públicas que son reconocidas 
a nivel internacional por su impacto 
en la calidad de vida de los tapatíos 
tales como el uso de energías limpias, 
una visión integral en la disposición de 
residuos y movilidad sustentable. 

“La crisis climática es innegable: tiene 
rostro de incendios, tiene rostro de 
inundaciones, son problemas que se 
traducen en desigualdad social, por eso 
todos los órdenes de gobierno tienen 
que participar. Nadie puede regatearle 
a la defensa del medio ambiente y el 
combate a la emergencia climática”, 
dijo. 

Delgadillo García fue la única 
presidenta con voz en el foro principal 
de la Semana del Clima de América 
Latina y el Caribe, que se realiza en la 
Ciudad de Panamá, Panamá, donde se 
reunieron líderes de toda la región para 
definir el futuro de la acción climática 

global. Es organizado por la Convención 
Marco de las Naciones Unidas sobre el 
Cambio Climático (CMNUCC), el Pacto 
Global de Alcaldes por el Clima y la 
Energía (GCoM), y la Unión Europea. 

La participación de Verónica 
Delgadillo en este foro, reconoce los 
esfuerzos de la actual administración 
con la agenda climática, y tiene el 
objetivo de abrir camino para que 
Guadalajara acceda a programas y 
apoyos internacionales que ayuden a 
resolver problemas reales en nuestras 
colonias. 
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Fue la única presidenta con voz en el foro principal de la Semana del Clima de América Latina y el Caribe.

 La delegación hidrocálida visitó el Centro 
de Autismo y Discapacidad Intelectual.
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Replicarían 
modelo de 
CADI tapatío en 
Aguascalientes

Redacción/Quadratín Jalisco

Dado que el Centro de Autismo y 
Discapacidad Intelectual (CADI) del 
Sistema para el Desarrollo Integral 

de la Familia sigue consolidándose 
como referente nacional por la calidad 
de atención y servicios que ofrece, 
autoridades del DIF de Aguascalientes 
señalaron que buscarán replicar este 
modelo en su ciudad. 

Cabe destacar que esta no es la primera 
vez que se ha buscado replicar el modelo 
de CADI, ya que anteriormente el centro 
también ha recibido a autoridades del 
Sistema DIF León. 

La visita incluyó un recorrido por 
las instalaciones del CADI, donde las 
autoridades de DIF Aguascalientes 
pudieron presenciar los diferentes 
servicios que ofrece el centro, tales 
como terapia de lenguaje, terapia 
individual, evaluación y diagnóstico 
de trastorno del espectro autista, aula 
de estimulación sensorial y salón de 
usos múltiples. 

La delegación de Aguascalientes 
también presenció los simuladores 
de espacios como tienda, 
recámara, dentista y estética, 
salón de cómputo y los 
talleres prelaborales 
de lavandería, jarcería, 
repostería y 
elaboración de 
piñatas.

Inicia repavimentación en la colonia La Joya
Redacción/Quadratín Jalisco

El Gobierno de Guadalajara inició 
obras repavimentación en la 
colonia La Joya, donde serán 

invertidos 2.1 millones de pesos. 
Estos trabajos son compromiso de la 
presidenta tapatía, Verónica Delgadillo 
con los vecinos. María Elena Samago 
Osuna, directora de Pavimentos, 
informó que los trabajos se realizarán en 
las calles Agustín Villagrán y Armando 

Guadarrama, en la Colonia La Joya. 
“Estamos haciendo el retiro de la 

superficie existente que ya estaba 
muy dañada y posteriormente vamos a 
hacer el tendido de una carpeta asfáltica 
totalmente nueva. Son 3 mil 500 metros 
cuadrados de intervención aquí en la 
Colonia La Joya”, explicó. 

Los trabajos son realizados por una 
cuadrilla de 20 personas que, a partir de 
este miércoles estarán en la zona durante 
aproximadamente cuatro semanas.

La alcaldesa tapatía 
participó en el 

foro climático más 
importante del 

mundo y acudió en 
representación de 

400 ediles

 La delegación hidrocálida visitó el Centro 
de Autismo y Discapacidad Intelectual.
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Alistan infraestructura y 
logística para el Mundial

Juan José Frangie señaló que ya existe un equipo técnico encargado de 
garantizar que los juegos se realicen sin contratiempos  

Haremy Reyes/Quadratín Jalisco 

El gobierno municipal de Zapopan 
trabaja en coordinación con 
autoridades estatales, federales 
y representantes de la FIFA para 

preparar la infraestructura y logística 
necesaria rumbo al Mundial de Futbol 
2026, que tendrá como una de sus 
sedes el estadio Akron. 

Durante sesión de cabildo, el 
presidente municipal Juan José Frangie 
señaló que ya existe un equipo técnico 
encargado de garantizar que los cuatro 
partidos que se celebrarán en esa sede 
transcurran sin contratiempos. 

“Zapopan tiene la infraestructura 
suficiente. Se harán algunas 
modificaciones, pero sí estaremos 
trabajando los tres niveles de gobierno. 
Hay documentos de más de dos mil 
páginas que incluyen temas como 
derechos humanos, accesibilidad 
universal, servicios hoteleros y 
restauranteros, infraestructura de 
movilidad, centros de entrenamiento, 
carriles confinados y señalética en 
varios idiomas”, explicó. 

Frangie detalló que el evento tendrá 
una duración de 40 días y que, además 
de los partidos, se habilitarán cuatro 
zonas de entrenamiento. 

En ese contexto, se trabaja para 

facilitar los traslados de directivos, 
equipos y cuerpo técnico, así como en 
la planeación de espacios públicos para 
que la población pueda disfrutar de los 
encuentros. 

También se abordaron temas 

relacionados con el acceso de minorías 
a los espacios del evento, el respeto a las 
tradiciones culturales de las ciudades 
sede y el impacto económico y turístico 
que se espera no solo en Zapopan, sino 
en toda la zona metropolitana.
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En la sesión de cabildo se detallaron actividades de cara a la justa. 

La limpieza en cauces y canales lleva un 
avance del 75 por ciento. 
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Previene 
Zapopan 
inundaciones 
Redacción/Quadratín Jalisco 

Las Lluvias se acercan y ante 
cualquier riesgo de inundaciones 
el municipio de Zapopan realiza 

el saneamiento de canales, hay 
35 canales de los cuales se lleva 
un avance de 75 por ciento en su 
saneamiento. 

El Gobierno de Zapopan, a través 
de su Coordinación General de 
Servicios Municipales, informó que 
ya se encuentra realizando diversas 
acciones preventivas ante el próximo 
temporal, actualmente la limpieza en 
cauces y canales lleva un avance del 
75 por ciento, así lo explicó Carlos 
Alejandro Vázquez Ortíz, coordinador 
de Servicios Municipales. 

“Con la dirección de mejoramiento 
urbano, hemos hecho una limpieza de 
canales y arroyos que tenemos en el 
municipio y contamos con 35 de ellos, 
y actualmente vamos en 75 por ciento 
de limpieza con diferentes acciones”. 

Por su parte, el director de 
Mejoramiento Urbano, Sergio 

Pantoja, informó que se han 
recolectado más de tres 

mil metros cúbicos 
de residuos, lo que 

representa 481 
camiones llenos 

de basura.   

Arranca Gerardo Quirino obras en El Palomar
R e d a c c i ó n / Q u a d r a t í n  J a l i s c o 

C on una bolsa total de 50 
millones de pesos para 
mejorar la infraestructura 

y los servicios públicos de esta 
importante zona del corredor López 
Mateos, el presidente municipal 
de Tlajomulco, Gerardo Quirino 
Velázquez Chávez, inició una serie 
de obras en el fraccionamiento El 
Palomar. 

Durante su recorrido, el alcalde 
destacó el compromiso de su 
gobierno con acciones y resultados: 
“Aquí venimos a cumplir con 
hechos y no con palabras”, afirmó.

Entre los principales anuncios se 
encuentra la construcción de un 
consultorio médico sobre avenida 
Paseo del Palomar, pensado para 
brindar atención de urgencias 
médicas a las y los vecinos de 
la zona Corredor López Mateos. 

Además, adelantó que en breve 
arrancará la edificación de una 
nueva Unidad Administrativa 
Municipal, que acercará trámites 
y servicios gubernamentales a la 
comunidad.

“Aquí vamos a tener un consultorio 
que ustedes mismos pidieron, para 
poder atender urgencias médicas. 
Aquí está nuestro director Francisco 
Guapo, encargado del área de 
urgencias médicas”, señaló. 
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Festival Internacional del Venado 
Mazamitla, encuentro de magia y arte
Javier Frías/Quadratín Jalisco

En su tercera edición, el Festival 
Internacional del Venado 
Mazamitla 2025 reunirá a los mejor 
de música, baile, cine y arte, de la 

cultura mexicana y estadounidense.
Del 7 al 29 de junio, en diversos 

puntos del municipio de Mazamitla, 
se promocionará y divulgará el arte y 
la cultura para incrementar el turismo 
en este destino. Posicionando a este 
festival como uno de los mejores 
eventos de Jalisco, así como un 
referente en México para el impulso 
turístico y económico de los Pueblos 
Mágicos.

“Es un festival totalmente gratuito, 
con actividades como conciertos, 
obras de teatro, obras dancísticas, 
un ciclo de cine al aire libre. Vamos 
a tener también más de 25 talleres 
artísticos gratuitos en los que puede 
participar infancias, jóvenes, adultos, 
adultos mayores. La idea es crear 
pues un momento de diversión, de 
conocimiento y pues también de 
encuentro, entre las personas”, destaca 
Andrea Silva Ambriz, directora general 
del Festival del Venado Mazamitla.

Este festival cuenta con una 
cartelera de más de 70 actividades 
que se distribuyen entre los cuatro 
fines de semana (jueves a domingo) 
que dura el festival.

“Vamos a tener una serie de 
conciertos maravillosos que resaltan 
precisamente los géneros musicales 
que son muy reconocidos en Estados 

Unidos, como es el jazz, el blues, el 
swing”, añade Andree Silvia Ambriz.

Lo que hace verdaderamente 
especial a este festival es que está 
conformado por artistas de diversas 
partes de México, del país invitado, 
así como por creadores locales de 
Mazamitla, quienes comparten su 
talento, sus historias y su visión del 
mundo.

 Esta mezcla de voces y estilos, no 
solo enriquece la oferta cultural, sino 
que fortalece el tejido social y crea 
vínculos mayormente profundos con 
los visitantes.

La presencia de Estados Unidos de 
Norteamérica permite abrir nuevas 
puertas al diálogo intercultural. Porque 
el arte, en su esencia más pura, no 
reconoce fronteras: hermana en lo 

humano, revela nuestras similitudes e 
invita a valorar nuestras diferencias.

En tiempos donde la polarización, 
la violencia, la indiferencia y el 
individualismo parecen dominar las 
acciones y discursos, este festival 
asume un compromiso más profundo: 
el de promover una cultura de paz a 
través del arte.

El Festival Cultural del Venado es, 
por tanto, mucho más que un evento: 
es una manifestación de identidad, un 
acto de generosidad colectiva y una 
apuesta por un futuro más humano.

La selección de las y los artistas 
participantes se realizó a través de una 
invitación directa, y para la curaduría 
se tomaron en cuenta aspectos como 
edad y trayectoria, buscando generar 
un diálogo intergeneracional entre 
creadores.

Entre los artistas de este año 
destacan Waaldo Saavedra, Enrique 
Oroz, Adry del Rocío, Toni Guerra, 
Juan Carlos Macías, Carlos Alberto 
GH, Paula Toledo, Roberto López, 
Rosario Lazcano, Yolanda García, ISKAR, 
Francisco Dávalos, Edgardo Badial, 
Gabriela Tolentino, Indira Castellón, 
Indira Rendón, Daniel Rodríguez, Annie 
Álvarez, Daniel Fontanini, José Raúl 
Muñóz y Daniel Acosta.

De forma muy especial se contará 
con la participación del Colectivo 
Inspirarte: Creadores de la 
Montaña, conformado 
por diversos artistas 
que habitan 
Mazamitla.

Del 7 al 29 de junio, 
el pueblo mágico 
podrá disfrutar de 

música, baile, cine y 
arte, además de la 
cultura mexicana y 

estadounidense

Este festival cuenta con una cartelera de más de 70 actividades.



Jueves 22 de mayo de 2025

10

Regresa Chivas de 
vacaciones, sin técnico 

Los jugadores se presentaron el miércoles en clínica propiedad
 del doctor Rafael Ortega, para realizar los exámenes médicos 

César Huerta/Quadratín Jalisco

Mientras Toluca y América están 
por comenzar la lucha por 
el título del Torneo Clausura 
2025, el Guadalajara ha 

terminado las vacaciones de un mes que 
tuvo, para comenzar la pretemporada 
de cara al Apertura. La mañana de este 
miércoles, los jugadores de Chivas se 
reportaron para ponerse a las órdenes 
del club y todavía sin saber quién será 
su técnico. 

El Rebaño Sagrado fracasó al 
quedar eliminado en la fase regular 
del certamen. El 19 de abril pasado, 
sentenció su adiós de la competencia 
tras empatar el Clásico Tapatío frente 
al Atlas, en el Estadio Jalisco. Han 
pasado 32 días y el conjunto rojiblanco 
aún no es capaz de designar al que 
será su nuevo entrenador.

José Meléndez, auxiliar institucional, 
se hará cargo de los jugadores durante 
la pretemporada mientras se anuncia 
al técnico definitivo. Otra detalle 
que destaca es que hasta ahora, el 
Guadalajara no ha anunciado cómo 

será su trabajo de preparación rumbo 
al Apertura 2025. Pareciera que todo 
estuviera frenado. Hay incertidumbre.

Por lo pronto, se llegó el 21 de mayo 
y los futbolistas estaban citados para 
volver a trabajar. Así, terminó su mes 
de vacaciones. Algunos estuvieron 
en Estados Unidos, otros optaron por 
Europa, mientras que algunos más 
fueron a Japón o Singapur. Tras el 
largo descanso, es hora de empezar a 
pensar en el próximo torneo.

Para comenzar con la pretemporada, 
el equipo fue citado en dos diferentes 
grupos. Algunos futbolistas acudieron 
a la clínica propiedad del doctor Rafael 
Ortega, ubicada muy cerca de la Glorieta 
de La Minerva, para realizar pruebas 
físicas. El resto de los jugadores fueron 
a Verde Valle, para hacer exámenes 
médicos. Este jueve, los turnos se 
invertirán.

Muy temprano este miércoles, los 
futbolistas empezaron a llegar a la 
clínica. Fueron 17 los rojiblancos 
que pudieron verse ahí desde las 
07:00horas. Los últimos, abandonaron 
el lugar cerca de las 11:30 horas. 

Ahí acudieron Víctor Guzmán, Isaac 
Brizuela, Erick Gutiérrez, Javier 
Hernández, Omar Govea, Rubén 
González, Luis Olivas, Luis Romo, Alan 
Mozo, Armando González, Fernando 
Beltrán.

También destacó la presencia 
de Daniel Aguirre y Oscar Whalley, 
quienes están señalados como 
posibles bajas del club. Sobre todo en 
el caso del guardameta, quien termina 
contrato con Chivas y no hay todavía 
aviso de una potencial renovación. 
Finalmente, también acudieron 
jóvenes del Tapatío: Saúl Zamora, 
Miguel Gómez, Eduardo García y Gael 
Garcia Bernal.

En la primera jornada de pruebas 
para el Rebaño Sagrado no hubo caras 
nuevas. No hay técnico y tampoco 
refuerzos, por ahora. En cuestión de 
contrataciones, ha trascendido que el 
Guadalajara tiene pláticas avanzadas 
con Richy Ledezma, quien llegaría 
gratis tras culminar contrato con el 
PSV Eindhoven, además de Vladimir 
Moragrega, delantero que vendría 
procedente del Atlante. 
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 Los jugadores ingresaron hasta el estacionamiento en sus vehículos. 

El equipo jugará un partido amistoso ante 
Philadelphia Union. 
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Atlas arranca 
pretemporada
César Huerta/Quadratín Jalisco

Tras el fracaso que significo 
el Torneo Clausura 2025, los 
Rojinegros del Atlas concluyeron 

su periodo vacacional. Este miércoles, 
los futbolistas del conjunto se 
reportaron en las instalaciones de 
la nueva Academia para comenzar 
la pretemporada con los exámenes 
físicos y médicos de rigor, de cara a la 
parte más fuerte del trabajo.

“Del 21 al viernes 23 de mayo, 
el plantel se dividirá en grupos 
para llevar a cabo las evaluaciones 
físicas y médicas correspondientes, 
procedimientos que forman parte del 
protocolo habitual al inicio de cada 
semestre deportivo, con el objetivo 
de facilitar el seguimiento detallado 
del estado físico de cada jugador. 
En los próximos días compartiremos 
la programación completa de la 
pretemporada”, añadió el club.

De igual manera, se anuncio también 
un partido amistoso que disputará 
el Atlas en territorio estadounidense. 
“Los Zorros disputarán un partido 
amistoso internacional. El rival: un viejo 
conocido, el Philadelphia Union de la 

MLS. El encuentro se llevará a cabo 
el sábado 7 de junio de 2025 

a las 19:30 horas (tiempo 
local) en el Subaru Park, 

casa del conjunto 
estadounidense”, 

detalló el club.
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Conoce algunas de las 
intervenciones que haremos para 

dejar bien chulas sus escuelas:

Aulas
tecnológicas

Accesibilidad
universal

Patios
renovadosComedores

Aulas de
música

Lonaria y espacios 
deportivos

C o n  e l  p r o g r a m a  


